
DOI: 10.31249/j.2949-2408.2024.03.06

УДК 327

СОВРЕМЕННЫЙ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИЙ КУРС ИРАНА В ЗАКАВКАЗЬЕ

БАСКАКОВ Илья Дмитриевич

младший научный сотрудник Отдела Ближнего
и Постсоветского Востока Института научной информации
по общественным наукам РАН (ИНИОН РАН).

E-mail: ilya_baskakov00@mail.ru

SPIN-код: 5515-0547

ORCID: 0000-0002-2842-4804

ЕРМАНАЛИЕВА Аида Рамильевна

старший лаборант Отдела Ближнего
и Постсоветского Востока Института научной информации
по общественным наукам РАН (ИНИОН РАН).

E-mail: lonny.bin21@mail.ru

SPIN-код: 7987-2001

ORCID: 0009-0003-8524-0141

Для цитирования: Баскаков И.Д., Ерманалиева А.Р. Современный внешнеполитический курс Ирана в Закавказье // Ближний и Постсоветский Восток. – 2024. – № 3(7). – С. 115–131. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2024.03.06.

Аннотация. Статья посвящена особенностям внешнеполитического курса Ирана в Закавказье на современном этапе в условиях деградации отношений Ирана с западными странами и провозглашенного разворота страны на Восток и на Азию. Анализируются тенденции развития Закавказья как региональной подсистемы международных отношений, а также продвигаемые различными странами логистические и энергетические проекты в регионе. Констатируется, что для Ирана Закавказье – это часть комплексного мегарегиона Юго-Западной Азии, где лежат стратегические интересы Тегерана. Исследуется внешнеполитический курс Ирана в регионе Закавказья в период президентства Э. Раиси, особенно с учетом динамики в «треугольнике» Иран – Азербайджан – Армения.

Ключевые слова: Иран, внешняя политика, разворот на Восток, Закавказье, транспортно-логистические проекты, энергетика, Юго-Западная Азия.

Iran's Current Foreign Policy Course in the South Caucasus

Ilya D. BASKAKOV

Junior Researcher of the Department of Middle and Post-Soviet East, Institute of Scientific Information for Social Sciences of the Russian Academy of Sciences (INION RAN).

E-mail: ilya_baskakov00@mail.ru

SPIN-code: 5515-0547

ORCID: 0000-0002-2842-4804

Aida R. ERMANALIEVA

Senior Laboratory Assistant of the Department of Middle and Post-Soviet East, Institute of Scientific Information for Social Sciences of the Russian Academy of Sciences (INION RAN).

E-mail: lonny.bin21@mail.ru

SPIN-code: 7987-2001

ORCID: 0009-0003-8524-0141

For citation: Baskakov I.D., Ermanalieva A.R. (2024). Iran's Current Foreign Policy Course in the South Caucasus. *Middle & Post-Soviet East*, no. 3 (7), pp. 115–131. (In Russ.) DOI: 10.31249/j.2949-2408.2024.03.06.

Abstract. The article is devoted to the peculiarities of Iran's foreign policy in the South Caucasus at the present stage in the context of the degradation of Iran's relations with Western countries and the proclaimed turn of the country to the East and Asia. The article analyzes the trends in the development of the South Caucasus as a regional subsystem of international relations, as well as logistics and energy projects promoted by various countries in the region. It is stated that for Iran, the South Caucasus is part of a complex megaregion of Southwest Asia, where Tehran's strategic interests lie. The article examines Iran's foreign policy course in the Transcaucasia region during the presidency of E. Raisi, especially taking into account the dynamics in the Iran-Azerbaijan-Armenia "triangle".

Keywords: Iran, foreign policy, turn to the East, the South Caucasus, transport and logistics projects, energy, South-West Asia.

Регион Закавказья появился в своем современном виде на геополитической карте мира после распада Советского Союза. С 1990-х годов региональная подсистема Закавказья состояла из шести внутренних элементов – трех государств, чья суверенность не вызывала сомнений (Грузия, Армения и Азербайджан) и трех политий, чья суверенность не была общепризнанной (частично признанные Абхазия и Южная Осетия и непризнанная Нагорно-Карабахская Республика до 2023 г.). Закавказье находится в зоне влияний как сопредельных держав в лице России, Турции, Ирана, так и в зоне интересов внерегиональных игроков – США, КНР, стран Евросоюза, Израиля.

Регион продолжает оставаться крайне конфликтным: наряду с замороженными грузино-абхазским и грузино-южно-осетинским конфликтами, резкое развитие в последние годы получило конфликт вокруг Нагорного Карабаха. Военная операция Азербайджана в Нагорном Карабахе привела к исчезновению НКР как отдельной политии с карты мира, которое формально будет реализовано в 2024 г. Свойственная региону конфликтность способствовала раскручиванию в нем гонки вооружений и милитаризации, что долгое время ограничивало возможности улучшения социально-экономического положения в странах региона¹.

Значимость Закавказья определяется его стратегическим расположением на пересечении путей Север-Юг и Запад-Восток. Закавказье является «буферной зоной» между Восточной Европой и Россией, Средней Азией, Ближним Востоком. В силу этого обеспечение влияния на Южном Кавказе необходимо для реализации логистических мегапроектов ведущих держав мира: международного транспортного коридора (МТК) «Север – Юг» при участии России, Индии и Ирана, транспортного коридора «Европа – Кавказ – Азия» (ТРАСЕКА) под эгидой ЕС, центрального маршрута Экономического пояса Шелкового пути, продвигаемого КНР². Кроме того, с 2017 г. в Закавказье действует транспортный коридор «Баку – Тбилиси – Карс», соединяющий Азербайджан, Грузию и Турцию.

¹ Иванов С.М. Южный Кавказ в региональной геополитике // Дипломатическая служба. – 2019. – № 2. – С. 41–52.

² Мехдиев Э.Т. Евроазиатские транспортные коридоры и ЕАЭС // Международная аналитика. – 2018. – № 2 (24). – С. 47–56.

Закавказье также выступает зоной добычи и транзита углеводородов. С точки зрения добычи и экспорта нефти и газа выделяется Азербайджан, занимающий 25-е место и 23-е место соответственно по данным ОПЕК³. В регионе функционируют газо- и нефтепроводы, по которым энергоресурсы транспортируются на рынки Европы. Так, следует отметить нефтепровод «Баку – Тбилиси – Джейхан», по которому каспийская нефть попадает на юг Турции. Через Закавказье проходит Южно-Кавказский газопровод, являющийся частью более масштабного Южного газового коридора, который связывает каспийские месторождения с югом Европы. Также в регионе существует нефтепровод «Баку – Супса», созданный для транспортировки каспийской нефти до побережья Черного моря. Прокачка нефти по данному нефтепроводу была остановлена весной 2022 г., однако существуют предложения по возобновлению его использования⁴.

С.М. Иванов отмечает, что созданные и проектируемые в Закавказье трубопроводы по своему потенциалу превосходят «объемы уже разведанных и осваиваемых месторождений углеводородов на Каспии и в странах Средней Азии», а «прокладка участков новых трубопроводов через Каспийское море потребует весьма сложных расчетов и инженерных решений, дополнительных межгосударственных согласований и крупных инвестиций»⁵. Действительно, несмотря на долгие обсуждения, проект Транскаспийского газопровода так и остается нереализованным на момент 2023 г.

Иран рассматривает Закавказье как составную часть мегарегиона Юго-Западной Азии, где Тегеран стремится стать лидером в областях экономики, науки и технологий, что закреплено в Стратегии 20-летнего развития Исламской Республики Иран до 2025 г.⁶

³ OPEC Annual Statistical Bulletin 2023 // OPEC. – URL: https://www.opec.org/opec_web/en/publications/202.htm (дата обращения: 27.03.2024).

⁴ Reuters: Азербайджан и Казахстан обсуждают транспортировку 5 млн т нефти // Коммерсантъ. – 07.04.2023. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/5925107> (дата обращения: 26.04.2024).

⁵ Иванов С.М. Южный Кавказ в региональной geopolитике // Дипломатическая служба. – 2019. – № 2. – С. 41–52.

⁶ Стратегия развития Исламской Республики Иран до 2025 года = Санад-е чашмандаз-е Джомхури-йе Эслами-йе Иран дар оғог-е 1404 // Khamenei. – 03.11.2003. –

Применительно к Закавказью, Седьмой пятилетний план развития страны⁷ подчеркивает необходимость развития сбалансированных отношений со странами региона для упрочнения роли Ирана, укрепления экономических связей со странами-соседями. Также указывается необходимость заключения соглашений о преференциальной торговле в среднесрочной перспективе и соглашений о свободной торговле в долгосрочной перспективе (отдельно выделяются страны евразийского пространства), развитие преференциальных торговых соглашений со странами-соседями. Документ акцентирует внимание на использовании потенциала Организации экономического сотрудничества (ОЭС) и ЕАЭС посредством активизации взаимодействия в транзитной сфере (перемещение энергоносителей, товаров, пассажиров). Подчеркивается важность сотрудничества на базе специальной экономической зоны Амирабад на побережье Каспийского моря.

Седьмой пятилетний план развития страны ориентирует государственные институты Ирана на диверсификацию экспортных и импортных рынков, привлечение иностранных инвестиций и технологий. Отдельно указаны интересы Ирана по получению доступа к техническим достижениям других стран в вопросе потребления и распределения воды, по объединению энергетических сетей страны с энергосетями соседних стран, по развитию индустрии туризма, по улучшению позиций страны в области торговли с акцентом на технологии и торговлю, основанную на знаниях, по экспорту технических и инженерных услуг, по обмену услугами в области энергетики, включая газ, нефть и электричество⁸.

Для Ирана Закавказье – это важный рынок сбыта собственных товаров. Наращивание экспортного потенциала и расширение присутствия на рынках Закавказья необходимо Ирану как для вы-

Персид. яз. – URL: <https://farsi.khamenei.ir/message-content?id=9034> (дата обращения: 27.03.2024).

⁷ Был представлен Седьмой пятилетний план развития, полный текст = Барнамه-е хафтمن-е тоусэ нехайи шод, матн-е камел // Farhikhtegan Daily. – 01.12.2023. – Персид. яз. – URL: <https://farhikhtegandaily.com/news/89488/> (برنامه-هفتمن-توسعه-نهایی-شود-+متن-کامل) (дата обращения: 27.03.2024).

⁸ Там же.

равнивания торгового баланса, который пребывает в дефиците⁹, так и для потенциального создания новых рабочих мест в стране с быстрорастущим населением. Вместе с тем Иран заинтересован в инвестировании в страны региона и в переходе на расчеты в национальных валютах с ними, что может способствовать укреплению финансового положения в Иране. Иран также стремится позиционировать себя в качестве основного транзитного пункта для стран Закавказья для выхода на рынки стран побережья Индийского океана.

Ирану выгодно развитие тех логистических путей, газо- и нефтепроводов в регионе, в которых он задействован. Выстраивание сети трубопроводов энергоресурсов в Закавказье в обход Ирана в значительной мере диктовалось санкционными волнами в отношении Тегерана. Эскалация ситуации вокруг ядерной программы Ирана в 2000-х годах «лишила» газопровод «Набукко» иранских энергоресурсов. Впоследствии проект превратился в Южный газовый коридор.

В сфере же логистических мегапроектов выделяется МТК «Север – Юг», участником которого является иранская сторона. Иран также имеет свою транспортную инициативу для выстраивания пути от Персидского залива до Европы через Армению, Грузию, Болгарию и Грецию. Проект, выдвинутый Ираном в 2016 г., называется «коридор Персидский залив – Черное море». Несмотря на усиленное санкционное давление против Ирана со стороны США, проект не был отринут, в апреле 2022 г. в Болгарии прошло заседание рабочей группы по проекту¹⁰. Иран заинтересован в увязывании наибольшего числа транзитных коридоров и трубопроводов на себя для реализации своего геостратегического положения.

Не менее важными являются также интересы военно-политического характера. Иран обеспокоен возможностями содействию сепаратизма на северо-западе своей территории, в част-

⁹ Iran's Foreign Trade Shows \$8 bn Deficit in Seven Months // Iran International. – 11.01.2023. – URL: <https://wwwiranintl.com/en/202311011187> (дата обращения: 27.03.2024).

¹⁰ Mehr news agency. Iran's Persian Gulf-Black Sea corridor important: Armenia // Mehr News Agency. – 07.08.2023. – URL: <https://en.mehrnews.com/news/204290/Iran-s-Persian-Gulf-Black-Sea-corridor-important-Armenia> (дата обращения: 27.03.2024).

ности с привлечением этнического фактора¹¹. Тегеран также заинтересован в ограничении военного и военно-технического сотрудничества стран Южного Кавказа со своими доктринальными противниками (США, Израиль) или соперниками (Турция). Фундаментальный интерес Ирана в Закавказье – сохранение баланса сил в регионе. Статус-кво обеспечивал бы стабильное торговово-инвестиционное сотрудничество Ирана со странами региона, планомерное развитие масштабных логистических проектов.

В середине августа 2021 г. в Иране было сформировано новое правительство под руководством избранного в июне президента Эбрахима Раиси¹². Это ознаменовало переход всех ветвей власти в Исламской Республике в руки консервативных сил, тесно связанных с высшим духовенством, исламскими фондами и Корпусом стражей исламской революции (КСИР). К этому моменту Иран находился в сложной экономической и geopolитической обстановке из-за выхода США из Совместного всеобъемлющего плана действий (СВПД)¹³.

После прихода к власти президент определил два основных направления внешней политики: укрепление партнерства и доверия с соседними странами, а также экономическая интеграция в Азии¹⁴. Внешнеполитический курс Ирана нацелен на максимальное взаимодействие со странами региона, включая членов ШОС, и эффективное участие в региональных и международных соглашениях. Это было подчеркнуто президентом Ирана Эбрахимом Раиси в его выступлении на 22-м саммите Шанхайской организации сотрудничества (ШОС)¹⁵.

¹¹ Азербайджанский вопрос в Иране: взгляд востоковеда // портал «Каспийский вестник». – 30.03.2017. – URL: <https://casp-geo.ru/azerbajdzhanskij-vopros-v-irane-vzglyad-vostokoveda/> (дата обращения: 26.05.2024).

¹² Мамедова Н.М. Иран в 2022 году. Итоги первого года работы правительства Э. Раиси // Свободная мысль. – 2023. – № 2. – С. 139–150.

¹³ Дунаева Е.В., Мамедова Н.М., Сажин В.И. Год после выхода США из ядерной сделки (новые риски для Ирана) // Восточная аналитика – 2019. – № 1. – С. 76–90.

¹⁴ Раиси: внешняя политика Ирана основана на укреплении доверия и экономической интеграции в Азии // ParsToday. – 16.02.2023. – URL: <https://parstoday.ir/ru/news/iran-i176848> (дата обращения: 17.05.2024).

¹⁵ Раиси: взаимодействие с соседями в фокусе внешней политики Ирана // Regnum. – 17.09.2022. – URL: <https://regnum.ru/news/3699046> (дата обращения: 02.05.2024).

После прихода Эбрахима Раиси к власти стало ясно, что внешняя политика Ирана в отношении Закавказья стала более приоритетной, в то время как переговоры по новому соглашению о ядерной программе перестали быть первостепенным полем деятельности руководства ИРИ. Во-первых, позиция Эбрахима Раиси по отношению к ядерным переговорам существенно отличалась от позиции предыдущего президента, Хасана Роухани¹⁶.

Вместо избыточного упора на переговоры по ядерному треку, новая администрация стремилась найти альтернативные возможности для укрепления позиций Ирана в мировой политике¹⁷. Здесь стоит учитывать, что Иран отверг американские требования по включению в новое возможное соглашение дополнительных «неядерных» аспектов в виде проблематики иранской программы по баллистическим ракетам и региональной активности Тегерана, что стало одним из важных препятствий на пути к достижению консенсуса между сторонами. Во-вторых, экономические последствия выхода США из СВПД продемонстрировали риски слишком большой зависимости Ирана от подобного рода международного соглашения, что побудило новую администрацию снизить их. Общественное разочарование в развале предыдущего соглашения побудило иранских политиков искать новые, более эффективные подходы к международным отношениям¹⁸.

Азербайджан во внешней политике Ирана

Исламская Республика Иран одной из первых (в 1991 г.) признала независимость новых стран Закавказья – Азербайджана, Армении и Грузии – и заняла сбалансированную позицию касательно противостояния Армении и Азербайджана по поводу кара-

¹⁶ Рухани назвал СВПД уникальным соглашением // IRNA. – 07.04.2024. – URL: <https://ru.irna.ir/news/84287420/Рухани-назвал-СВПД-уникальным-соглашением> (дата обращения: 26.05.2024).

¹⁷ Akbari R.H. Raisi, the Presidency and Iran's Foreign Policy // Iran Primer. – 04.10.2021. – URL: <https://iranprimer.usip.org/blog/2021/oct/04/raisi-presidency-and-irans-foreign-policy> (дата обращения: 02.05.2024).

¹⁸ Wintour P. Iran's negotiator wants guarantee US will not leave renewed nuclear deal // The Guardian. – 11.11.2021. – URL: <https://www.theguardian.com/world/2021/nov/11/iran-nuclear-deal-guarantees-ali-bagheri-kani> (дата обращения: 29.03.2024).

бахского конфликта¹⁹. Впоследствии Иран поддерживал принцип территориальной целостности Азербайджана, однако его подход к карабахскому конфликту всегда основывался на призывах к мирному урегулированию проблемы²⁰.

Вторая карабахская война, завершившаяся в 2020 г., значительно изменила геополитический ландшафт Закавказья. Возвращение территории Джебраила, Физули и Зангелана на юге Нагорного Карабаха под контроль Азербайджана создало 132 километра новой пограничной полосы по реке Аракс между Ираном и Азербайджаном, что завершило формирование 750-километровой границы между двумя странами. Для Ирана это означало устранение неопределенности по обозначенной проблематике и возможность развития экономических связей в новых политических условиях²¹.

Одним из примеров таких двусторонних экономических связей стало совместное строительство Худаферинской ГЭС на новой пограничной полосе²². Энергетические инициативы, а также транспортные коридоры, такие как международный транспортный коридор «Север – Юг», который соединяет Россию и Индию через Иран и Азербайджан, способствуют экономическому развитию и региональной интеграции, что, в свою очередь, позитивно сказывается на двусторонних отношениях.

При этом особую озабоченность у Ирана вызывает возможность создания Зангезурского коридора, который может соединить основную часть Азербайджана с Нахичеванью через южную Армению. Если этот проект будет реализован, Иран будет логи-

¹⁹ Белов В.И., Савичева Е.М. Иран и Азербайджан: вызовы безопасности и сотрудничеству // Постсоветские исследования. – 2021. – № 7 – С. 615–624.

²⁰ Ибрагимов Ф.Э. Роль Ирана в решении урегулирования Нагорно-Карабахского конфликта // Постсоветские исследования. – 2020. – № 4. – С. 349–360.

²¹ Каледжи В. Тревоги Ирана по поводу напряженности между Арменией и Азербайджаном // Международный дискуссионный клуб «Валдай». – 18.01.2022. – URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/trevogi-irana-po-povodu-napryazhennosti/> (дата обращения: 26.05.2024).

²² Строительство гидроузлов ГЭС Худаферин и Гыз Галасы на азербайджано-иранской границе завершено на 96% // Neftegaz.RU. – 15.03.2024. – URL: <https://neftegaz.ru/news/Alternative-energy/823764-stroitelstvo-gidrouzlov-ges-khudafeerin-i-gyz-galasy-na-azerbaydzhano-iranskoy-granitse-zaversheno-na/> (дата обращения: 26.05.2024).

стически отрезан от Армении, что может привести к потере транзитного доступа через территорию Армении к Черному морю и рынкам стран ЕАЭС²³.

Этот туркоцентричный проект способен изменить баланс сил в регионе, увеличив влияние Турции и облегчив доступ НАТО и Израиля к иранским границам. Особенно остро вопрос присутствия Израиля в Закавказье поднял министр иностранных дел Амир Хосейн Абдоллахиян на совместной пресс-конференции с С.В. Лавровым в Москве 6 октября 2021 г. Абдоллахиян отметил, что «Исламская Республика Иран глубоко обеспокоена присутствием Израиля», и подчеркнул, что Тегеран «не потерпит геополитических изменений в регионе»²⁴. Иран стремится минимизировать внешнее влияние на Южный Кавказ, и реализация данного коридора противоречит его национальным интересам²⁵.

Зангезурский коридор и делимитация границ могут стать очередными катализаторами конфликта между Азербайджаном и Арменией, что вызывает определенную тревогу в Тегеране относительно безопасности его северо-западных границ. Иран может столкнуться с ситуацией, которая сильно отличается от положения других стран, таких как Турция и Россия, находящихся на определенном удалении от спорного региона между Азербайджаном и Арменией, а также от Зангезурского коридора.

В условиях региональной напряженности Иран сталкивается и с другими угрозами безопасности, в том числе с сепаратистскими движениями. Одним из потенциальных источников напряженности является сепаратизм в иранских провинциях Ардебиль, Восточный Азербайджан и Западный Азербайджан, где проживает

²³ Агазаде М.М. Торгово-экономические отношения между Азербайджаном и Ираном: проблемы и перспективы // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 1 (1). – С. 102–112. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.01.06.

²⁴ FM Amir-Abdollahian in Moscow: Iran Deeply Worried by Zionist Presence in Caucasus // Kayhan. – 08.10.2021. – URL: <https://kayhan.ir/en/news/95194/iran-deeply-worried-by-zionist-presence-in-caucasus> (дата обращения: 26.05.2024).

²⁵ Зангезурский коридор: из-за чего спорят Ереван и Баку // Коммерсантъ. – 26.10.2023. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6298724> (дата обращения: 26.05.2024).

значительное количество азербайджанцев, составляющих около четверти населения Ирана²⁶.

Сепаратистские настроения могут быть использованы определенными силами для дестабилизации региона²⁷. Такими силами являются различные акторы как внутри, так и за пределами Ирана, которые заинтересованы в ослаблении центральной власти и деинтеграции страны. Тем не менее иранское правительство принимает меры для поддержания своей территориальной целостности и противодействия сепаратистским движениям.

Армения во внешней политике Ирана

Динамика в «треугольнике» Азербайджан – Иран – Армения неоднократно менялась. После распада Советского Союза и первой Карабахской войны Иран предпочел нейтральность, не присоединившись к Турции и Пакистану в части прерывания дипломатических отношений с Арменией. Он также не закрыл свою часть границы с Арменией, что помогло последней пережить трудные послевоенные годы. Однако после поражения Армении во второй Карабахской войне в 2020 г. ситуация изменилась, когда Верховный лидер Ирана Али Хаменеи четко изложил позицию Ирана по Карабаху. Он отметил, что все территории необходимо вернуть Азербайджану, с учетом гарантий безопасности армянского населения²⁸.

Изменение политической динамики в регионе после второй Карабахской войны акцентировало внимание на взаимоотношениях между Ираном и Арменией. В этом контексте инициативы, предпринятые Ираном в области развития транспортной инфраструктуры, получили новое значение. Они стали не только средст-

²⁶ Кириченко В.П. Иранский Азербайджан: прошлое и настоящее // Россия и мусульманский мир. – 2023. – № 1. – С. 88–103. – DOI: 10.31249/rimm/2023.01.07.

²⁷ Сажин В. Иранский Азербайджан – история и политика // Международная жизнь. – 26.10.2021. – URL: <https://interaffairs.ru/news/show/32232> (дата обращения: 26.05.2024).

²⁸ Хаменеи: территории Азербайджана должны быть освобождены // АА. – 03.11.2020. – URL: <https://www.aa.com.tr/ru/азербайджан-борьба-за-целостность/хаменеи-территории-азербайджана-должны-быть-освобождены/2029160> (дата обращения: 26.05.2024).

вом стимулирования экономического сотрудничества, но и ключом к укреплению стратегических связей между двумя странами.

Важной точкой соприкосновения Ирана и Армении является инициированный Ираном проект МТК «Персидский залив – Черное море», который включает в себя автомагистраль «Север – Юг» через Армению, может стать значительным толчком для развития армяно-иранских отношений. Реализация этого проекта позволит увеличить транзитный потенциал Армении и изменить региональную логистическую систему. Кроме того, это позволит Армении стать ключевым узлом, соединяющим Иран с Грузией, и обеспечит Ирану доступ к Черному морю, а затем к европейскому континенту через армянскую территорию. Параллельно с этим развитие тесных армяно-иранских контактов совпадает с наращиванием взаимодействия с ЕАЭС, на рынки которого стремится выйти Иран²⁹.

Важные для Армении, но фактически замороженные проекты, такие как Мегринская ГЭС, в последнее время не представляют для Исламской Республики выгоды, в том числе из-за финансовых причин. В связи с этим возникает интерес к энергетическим проектам с Азербайджаном, таким как строительство Худаферинской ГЭС и ГЭС «Гызы Галасы», о которых велась речь ранее.

В стадии заморозки находятся и такие проекты, как нефтеперерабатывающий завод (НПЗ) в Мегри и железная дорога «Армения – Иран», которая оценивалась в \$1,7–2 млрд. Перечисленные проекты имеют определенные ограничения. Например, железная дорога «Иран – Армения» могла бы стать частью транспортной магистрали на пути в Россию. Однако после достижения Армении она должна проходить через Грузию и Абхазию, что затрудняется из-за неурегулированного конфликта между этими двумя странами. Поэтому Иран выражает больший интерес к реализации другого, более выгодного проекта – железной дороги «Кезвин – Решт – Астара»³⁰, который тем самым оставит Армению в стороне от крупной транспортной инициативы.

²⁹ Проходят консультации по заключению Соглашения о коридоре «Персидский залив – Черное море» // портал «Каспийский вестник». – 24.02.2022. – URL: <https://casp-geo.ru/prohodyat-konsultatsii-po-zaklyuchcheniyu-soglasheniya-o-koridore-persidskij-zaliv-chernoe-more> (дата обращения: 26.05.2024).

³⁰ Каледжи В. Сотрудничество Ирана и России в строительстве маршрута «Решт – Астара» // Международный дискуссионный клуб «Валдай». – 30.03.2023. – URL:

Сложившиеся обстоятельства объясняются не только отсутствием финансирования, но и изменением внешнеполитических приоритетов Ирана. Смещение вектора отчасти объясняется тем, что в иранском правительстве возросли беспокойства из-за политики Еревана по сближению с Западом, преимущественно с Францией и США. В частности, армяно-американские военные учения³¹, которые прошли в сентябре 2023 г., вызвали недовольство в Иране. Кроме того, привлечение Арменией на свою территорию мониторинговой миссии ЕС и налаживание активного военно-технического сотрудничества с Францией добавили напряженности в отношениях между Ираном и Арменией³².

Эбрахим Раиси в телефонном разговоре с премьер-министром Армении Николом Пашиняном акцентировал внимание на том, что Исламская Республика Иран считает любые изменения в регионе красными линиями Исламской Республики Иран. Он подчеркнул, что общение вне формата «3+3», сотрудничество с внешними силами и проведение с ними военных учений только усложняют ситуацию³³. На встрече представителей Ирана и Армении в Тегеране в октябре 2023 г.³⁴ была подчеркнута готовность Ирана направить наблюдателей на армяно-азербайджанскую границу.

Разногласия между Ираном и Западом по ядерной проблематике и региональной активности ИРИ осложняют обстановку, особенно в свете официального заявления о достижении Ираном пика в обогащении урана и развития контактов с Россией на фоне СВО.

<https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/stroitelstvo-marshruta-resht-astara/> (дата обращения: 26.05.2024).

³¹ В Армении начались совместные с США военные учения // Интерфакс. – 11.09.2023. – URL: <https://www.interfax.ru/world/920232> (дата обращения: 26.05.2024).

³² О создании гражданской мониторинговой миссии Евросоюза в приграничных районах Армении // МИД России. – 26.01.2023. – URL: https://www.mid.ru/tu/foreign_policy/news/1849816/ (дата обращения: 26.05.2024).

³³ «Общение вне формата “3+3” угрожает региону»: детали разговора Раиси с Пашиняном // Sputnik Армения. – 09.09.2023. – URL: <https://am.sputniknews.ru/20230909/lyubye-izmeneniya-v-regione---krasnye-linii-dlya-irana-raisi-pashinyanu-65547398.html> (дата обращения: 26.05.2024).

³⁴ Глава МИД Армении провел в Тегеране встречу с президентом Ирана // Арменпресс. – 23.10.2023. – URL: <https://www.armenpress.am/rus/news/1122618/> (дата обращения: 26.05.2024).

В такой обстановке Запад стремится укрепить свое присутствие на северных границах Ирана, что вызывает опасения в Тегеране относительно собственной национальной безопасности.

* * *

2021 г. закрепил обновленные приоритетные направления в иранском внешнеполитическом курсе. И хотя в целом внешнеполитический курс ИРИ по-прежнему осуществляется согласно установленным ранее принципам, и Иран, как и раньше, стремится влиять на процессы в мегарегионе Юго-Западной Азии и выступать в роли ключевой кроссрегиональной державы мира, на отдельных направлениях произошли концептуальные изменения.

Так, Иран стал уделять больше внимания политике добрососедства, включая взаимодействие с такими странами Закавказья, как Азербайджан и Армения, стремясь развивать экономические и политические связи посредством предложений альтернативных путей сотрудничества через проекты транспортных коридоров и энергетической инфраструктуры. Поскольку безопасность и стабильность в регионе напрямую связаны с национальными интересами Ирана, вмешательство внерегиональных игроков в дела Закавказья представляет собой прямую угрозу для Тегерана. Регион не должен становиться ареной геополитического соперничества, и потому необходимо укреплять региональное сотрудничество, направленное на установление мира и стабильности. Использование возможностей региональных форматов, таких как формат «3+3», включающий Иран, Россию, Турцию, Азербайджан, Армению и Грузию, представляется ключевым для достижения этих целей.

Кроме того, произошел так называемый поворот на Восток, или как часто упоминают в иранских источниках, «поворот на Азию». Иран стал активным участником множества платформ и организаций, таких как ШОС и БРИКС, что закрепляет устойчивую ориентацию на восточный вектор внешнеполитической стратегии.

В мае 2024 г. произошла трагическая гибель президента Ирана Э. Раиси и министра иностранных дел страны Х.А. Абдоллахиана. Временно исполняющий обязанности президента Мухаммад Мохбер принадлежит к числу консерваторов, позиция которых совпадает с долгосрочными направлениями политики,

определенными под началом Раиси. На июнь 2024 г. запланировано проведение новых президентских выборов. Будущий президент Ирана может сделать ставку на иные формы и подходы к реализации внешней политики страны в Закавказье. Однако ее общие фундаментальные цели и ориентиры останутся неизменными, что определяется особым характером иранского внешнеполитического процесса Ирана, характеризуемого множественностью центров принятия решений и замкнутостью на позиции Верховного лидера и его окружения, и общей долгосрочной политики-экономической стратегией государства.

Список источников и литературы

1. Агазаде М.М. Торгово-экономические отношения между Азербайджаном и Ираном: проблемы и перспективы // Ближний и Постсоветский Восток. – 2023. – № 1 (1). – С. 102–112. – DOI: 10.31249/j.2949-2408.2023.01.06.
2. Азербайджанский вопрос в Иране: взгляд востоковеда // портал «Каспийский вестник». – 30.03.2017. – URL: <https://casp-geo.ru/azerbajdzhanskij-vopros-v-irane-vzglyad-vostokoveda/> (дата обращения: 26.05.2024).
3. Белов В.И., Савичева Е.М. Иран и Азербайджан: вызовы безопасности и сотрудничеству // Постсоветские исследования. – 2021. – № 7. – С. 615–624.
4. В Армении начались совместные с США военные учения // Интерфакс. – 11.09.2023. – URL: <https://www.interfax.ru/world/920232> (дата обращения: 26.05.2024).
5. Глава МИД Армении провел в Тегеране встречу с президентом Ирана // Арменпресс. – 23.10.2023. – URL: <https://www.armenpress.am/rus/news/1122618/> (дата обращения: 26.05.2024).
6. Дунаева Е.В., Мамедова Н.М., Сажин В.И. Год после выхода США из ядерной сделки (новые риски для Ирана) // Восточная аналитика – 2019. – № 1. – С. 76–90.
7. Зангезурский коридор: из-за чего спорят Ереван и Баку // Коммерсантъ. – 26.10.2023. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6298724> (дата обращения: 26.05.2024).
8. Ибрагимов Ф.Э. Роль Ирана в решении урегулирования Нагорно-Карабахского конфликта // Постсоветские исследования. – 2020. – № 4. – С. 349–360.
9. Иванов С.М. Южный Кавказ в региональной geopolитике // Дипломатическая служба. – 2019. – № 2. – С. 41–52.

10. Каледжи В. Сотрудничество Ирана и России в строительстве маршрута «Решт – Астара» // Международный дискуссионный клуб «Валдай». – 30.03.2023. – URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/stroitelstvo-marshruta-resht-astara/> (дата обращения: 26.05.2024).
11. Каледжи В. Тревоги Ирана по поводу напряженности между Арменией и Азербайджаном // Международный дискуссионный клуб «Валдай». – 18.01.2022. – URL: <https://ru.valdaiclub.com/a/highlights/trevogi-iranana-po-povodu-napryazhennosti/> (дата обращения: 26.05.2024).
12. Кириченко В.П. Иранский Азербайджан: прошлое и настоящее // Россия и мусульманский мир. – 2023. – № 1 – С. 88–103. – DOI: 10.31249/rimm/2023.01.07.
13. Мамедова Н.М. Иран в 2022 году. Итоги первого года работы правительства Э. Раиси // Свободная мысль. – 2023. – № 2. – С. 139–150.
14. Мехдиев Э.Т. Евроазиатские транспортные коридоры и ЕАЭС // Международная аналитика. – 2018. – № 2 (24). – С. 47–56.
15. «Общение вне формата “3+3” угрожает региону»: детали разговора Раиси с Пашиняном // Sputnik Армения. – 09.09.2023. – URL: <https://am.sputniknews.ru/20230909/lyubye-izmeneniya-v-regione---krasnye-linii-dlya-irana-raisi-pashinyanu-65547398.html> (дата обращения: 26.05.2024).
16. О создании гражданской мониторинговой миссии Евросоюза в приграничных районах Армении // МИД России. – 26.01.2023. – URL: https://www.mid.ru/ru/foreign_policy/news/1849816/ (дата обращения: 26.05.2024).
17. Проходят консультации по заключению Соглашения о коридоре «Персидский залив – Черное море» // портал «Каспийский вестник». – 24.02.2022. – URL: <https://casp-geo.ru/prohodyat-konsultatsii-po-zaklyucheniyu-soglasheniya-o-koridore-persidskij-zaliv-chernoe-more> (дата обращения: 26.05.2024).
18. Раиси: взаимодействие с соседями в фокусе внешней политики Ирана // Regnum. – 17.09.2022. – URL: <https://regnum.ru/news/3699046> (дата обращения: 02.05.2024).
19. Раиси: внешняя политика Ирана основана на укреплении доверия и экономической интеграции в Азии // ParsToday. – 16.02.2023. – URL: <https://parstoday.ir/ru/news/iran-i176848> (дата обращения: 17.05.2024).
20. Рухани назвал СВПД уникальным соглашением // IRNA. – 07.04.2024. – URL: <https://ru.irna.ir/news/84287420/Рухани-назвал-СВПД-уникальным-соглашением> (дата обращения: 26.05.2024).
21. Сажин В. Иранский Азербайджан – история и политика // Международная жизнь. – 26.10.2021. – URL: <https://interaffairs.ru/news/show/32232> (дата обращения: 26.05.2024).

22. Строительство гидроузлов ГЭС Худаферин и Гыз Галасы на азербайджано-иранской границе завершено на 96% // Neftegaz.RU. – 15.03.2024. – URL: <https://neftegaz.ru/news/Alternative-energy/823764-stroitelstvo-gidrouzlov-ges-khudaferin-i-gyz-galasy-na-azerbaydzhano-iranskoy-granitse-zaversheno-na/> (дата обращения: 26.05.2024).
23. Хаменеи: территории Азербайджана должны быть освобождены // AA. – 03.11.2020. – URL: <https://www.aa.com.tr/ru/азербайджан-борьба-за-целостность/хаменеи-территории-азербайджана-должны-быть-освобождены/2029160> (дата обращения: 26.05.2024).
24. Reuters: Азербайджан и Казахстан обсуждают транспортировку 5 млн т нефти // Коммерсантъ. – 07.04.2023. – URL: <https://www.kommersant.ru/doc/5925107> (дата обращения: 26.04.2024).
25. Akbari R.H. Raisi, the Presidency and Iran’s Foreign Policy // Iran Primer. – 04.10.2021. – URL: <https://iranprimer.usip.org/blog/2021/oct/04/raisi-presidency-and-irans-foreign-policy> (дата обращения: 02.05.2024).
26. FM Amir-Abdollahian in Moscow: Iran Deeply Worried by Zionist Presence in Caucasus // Kayhan. – 08.10.2021. – URL: <https://kayhan.ir/en/news/95194/iran-deeply-worried-by-zionist-presence-in-caucasus> (дата обращения: 26.05.2024).
27. Iran’s Foreign Trade Shows \$8 bn Deficit in Seven Months // Iran International. – 11.01.2023. – URL: <https://www.iranintl.com/en/202311011187> (дата обращения: 27.03.2024).
28. Mehr news agency. Iran’s Persian Gulf-Black Sea corridor important: Armenia // Mehr News Agency. – 07.08.2023. – URL: <https://en.mehrnews.com/news/204290/Iran-s-Persian-Gulf-Black-Sea-corridor-important-Armenia> (дата обращения: 27.03.2024).
29. OPEC Annual Statistical Bulletin 2023 // OPEC. – URL: https://www.opec.org/opec_web/en/publications/202.htm (дата обращения: 27.03.2024).
30. Wintour P. Iran’s negotiator wants guarantee US will not leave renewed nuclear deal // The Guardian. – 11.11.2021. – URL: <https://www.theguardian.com/world/2021/nov/11/iran-nuclear-deal-guarantees-ali-bagheri-kani> (дата обращения: 29.03.2024).
31. Был представлен Седьмой пятилетний план развития, полный текст = Барнаме-йе хафтм-е тоусэ нехайи шод, матн-е камел // Farhikhtegan Daily. – 01.12.2023. – Персид. яз. – URL: <https://farhikhtegandaily.com/news/89488/برنامه-هفتم-توسعه-نهایی-شد-+متن-کامل> (дата обращения: 27.03.2024).
32. Стратегия развития Исламской Республики Иран до 2025 года = Санад-е чашмандаэ-Джомхури-йе Эслами-йе Иран дар оғог-е 1404 // Khamenei. – 03.11.2003. – Персид. яз. – URL: <https://farsi.khamenei.ir/message-content?id=9034> (дата обращения: 27.03.2024).